
ANS tem alta de 164% nas queixas
contra planos de saúde em Sumaré
Reclamações de pacientes da rede privada disparam e chegam a 962 casos em quatro anos  PÁGINA 03

ENcoNtro com WIllIAN

doIs PrEsos

PAcIENtEs do cAPs

vItrINE dE oPortuNIdAdEs

divulgação

divulgação

divulgação

divulgação

Em encontro realizado com o vereador Willian Souza (PT) em Brasília, o ministro 
dos Transportes Renan Filho (MDB) prometeu visitar Sumaré “nos próximos dias” 
para acompanhar as obras dos viadutos que estão sendo construídos na cidade. O 
encontro aconteceu no gabinete do ministro na tarde desta terça-feira (06) e faz par-
te de uma série de agendas que o vereador sumareense vem mantendo.       PÁGINA 07

Policiais do Denarc (Departamento Estadual de Prevenção e Repressão ao Narco-
tráfico) prenderam dois homens, de 34 e 40 anos, e apreenderam mais de 4 tone-
ladas de maconha escondidas em um veículo e em uma distribuidora de gás, nes-
ta terça-feira (6), no bairro Jardim Macarenko, em Sumaré. Os dois suspeitos já ti-
nham passagem pela polícia por associação criminosa e prática de roubos a banco. 
Esta foi a maior apreensão de drogas feita pela Polícia Civil em 2024.         PÁGINA 08

Os pacientes assistidos pelo CAPS (Centro de Atenção Psicossocial) da Secreta-
ria de Saúde de Nova Odessa estão participando de um novo projeto com plan-
tas medicinais. As atividades da “Oficina Terapêutica do Chá” são realizadas na 
UBS (Unidade Básica de Saúde) 7, do Jardim Nova Senhora de Fátima. A ideia é 
apresentar as ervas cultivadas na horta  da própria Unidade de Saúde.       PÁGINA 05

Nesta quarta-feira (07), no Espaço Gold Eventos, aconteceu o lançamento da re-
vista City’s Book Hortolândia 2024, um evento que teve a presença do prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes (Republicanos), secretário de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho, Turismo e Inovação, Dimas Corrêa Pádua e de empresários par-
ceiros da iniciativa. O objetivo é impulsionar parcerias, atração de investimentos 
e estimular o desenvolvimento econômico de Hortolândia.                            PÁGINA 04

ministro vem a sumaré 
acompanhar obras de viadutos

denarc apreende 4 toneladas 
de maconha em sumaré
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Localizada na região da Vila Real Continuação, a escola Professora Andrea Cris-
tina dos Santos é uma das três novas creches para crianças de 0 a 3 anos que a 
Prefeitura de Hortolândia inaugura nesta semana. A entrega das três creches in-
tegra o Novo PIC (Programa de Incentivo ao Crescimento) da Administração Mu-
nicipal. Moradores se emocionaram com a entrega da unidade.                 PÁGINA 06

A Prefeitura de Sumaré inaugura nesta sexta-feira (9) a Escola Municipal Residencial 
Santa Joana, na região da Área Cura. A nova unidade escolar fica na rua Maria Au-
gusta Lopes Pinto, 1090, no Residencial Santa Joana. Com uma área de 1.323,11 m², 
a escola tem capacidade para 250 crianças do Ensino Fundamental I. São seis salas 
de aula, playground, sala de atividades, sala multiuso e quadra coberta.         PÁGINA 06

Hortolândia inaugura 
2ª creche em cerca de 24h

região da Área cura ganha 
escola com 250 vagas

Nova odessa implanta projeto 
com plantas medicinais

Hortolândia ganha destaque 
com revista city’s Book 2024

Preso susPeito de tentar matar mulher em sumaré PÁG. 08
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Dois temas foram 
destaques na 
imprensa brasi-

leira no início de 2024. A 
nova política industrial, 
lançada pelo governo 
federal com o nome de 
Nova Indústria Brasil, e o au-
mento em todo o País de casos 
de dengue. Dezenas de colunis-
tas dos principais jornais se re-
vezaram em criticar e atacar a 
proposta de política industrial. 
Poucos se preocuparam com a 
dengue. Somente um deles na 
grande imprensa utilizou o te-
ma saúde para criticar a nova 
política industrial. Afirmou ele, 
em 22 de janeiro de 2024:

“Imagine se fôssemos enfren-
tar a pandemia de covid apenas 
com produtos nacionais. Abri-
ríamos mão das melhores va-
cinas disponíveis, como, aliás, 
o governo ameaçou fazer com 
relação à vacina da dengue em 
julho do ano passado, dando 
prioridade à vacina do Butan-
tan, que nem pronta estava. Fe-
lizmente, voltou atrás”.

A argumentação desse colu-
nista começava com um equí-
voco básico em relação ao en-
frentamento da covid-19, por-
que nossa dependência externa 
de insumos para uso na pande-
mia foi quase completa, mas te-
ma para outro momento.

Quanto à dengue e à vacina 
brasileira, uma semana depois 
o The New England Journal of 
Medicine publicou ensaio clíni-
co mostrando a eficácia da Bu-
tantan-DV para dengue, seme-
lhante à QDenga (do laboratório 
japonês Takeda), mas com do-
se única, o que trará uma rela-
ção custo-benefício melhor pa-
ra o produto nacional. Ou seja, o 
produto nacional é superior ao 
importado. No momento, a Bu-
tantan-DV está sob o crivo da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) para permi-
tir a seu uso nos programas de 
vacinação em todo o País. Co-
mo a vacina Butantan-DV dei-
xará de ser artigo científico com 
DOI e muitas citações bibliográ-
ficas para ser uma injeção apli-
cada no braço dos brasileiros?

A resposta óbvia que é que 
ela precisará ser produzida in-
dustrialmente. Voltamos en-
tão à nova política industrial do 
Brasil, na qual os críticos ata-
cam indiscriminadamente os 

financiamentos do Ban-
co Nacional de Desen-
volvimento Econômico 
e Social. Adianto que, 
sem o BNDES, a Butan-
tan-DV demorará a che-
gar à população.

Vamos descrever de forma 
simplificada o quanto a pro-
dução própria, principalmen-
te com produto com patente 
nacional, é fundamental para 
a saúde coletiva. Para isso va-
mos apresentar cálculos sim-
ples de disponibilidade e cus-
to da única vacina aprovada, a 
QDenga, baseados nos arrazoa-
dos da Câmara Técnica de As-
sessoramento em Imunização 
(CTAI) do Ministério da Saúde.

O CTAI avaliou que a faixa etá-
ria prioritária é a de 10 a 14 anos 
em distritos e municípios com in-
cidência elevada de dengue. Pa-
ra tanto, o Ministério da Saúde 
já adquiriu da Takeda, em 2024, 
cinco milhões de doses da vaci-
na QDenga e encomendou mais 
nove milhões de doses em 2025. 
Aceitando-se que a vacina garan-
tirá imunidade por dois anos, em 
2024-25 aplicaremos 14 milhões 
de doses em sete milhões de jo-
vens, um pouco mais da metade 
de brasileiros nessa faixa etária 
apontado no Censo Nacional de 
2022, que são 13 milhões. Resta-
riam em 2026 seis milhões de jo-
vens a serem vacinados pela pri-
meira vez, o que equivale a 12 
milhões de doses. Isso aceitan-
do que aqueles imunizados em 
2024 receberiam uma dose no-
va somente em 2027.

Além da incapacidade de for-
necimento de vacina para nos-
sas necessidades, há um custo 
apreciável que afeta nossa balan-
ça comercial. Segundo o próprio 
Ministério da Saúde, as negocia-
ções com o fabricante da QDen-
ga levaram à redução expressiva 
do preço por dose de R$ 170 para 
R$ 95. Mesmo com esse descon-
to, o dispêndio em três anos pa-
ra a totalidade da população en-
tre 10 e 14 anos será de R$ 2,5 bi-
lhões. No entanto, se quisermos 
disponibilizar a vacina para a 
faixa etária para a qual a QDen-
ga foi aprovada, isto é, entre 5 e 
59 anos, teremos que ofertar a 
vacina a 158 milhões de brasi-
leiros — 316 milhões de doses — 
em um biênio com um custo de 
aquisição do imunizante de 30 
bilhões de reais anuais.

Muitos argumentarão que 
parte considerável dessas va-
cinas poderá ser paga, no ca-
so daqueles que tenham con-
dições de adquiri-las em clíni-
cas privadas. Esse fato desonera 
minimamente o orçamento do 
Ministério, mas não dos cofres 
federais, porque a compra priva-
da, quando abatida na compen-
sação anual do imposto de ren-
da de pessoas físicas, implicará 
renúncia fiscal. Outro fato rele-
vante é que a vacina sendo ad-
quirida pelo Ministério ou por 
clínica privada ampliará ainda 
mais o déficit de nossa balança 
comercial na área de insumos 
médicos, cujo dispêndio cres-
cente ano a ano, segundo o Va-
lor Econômico, foi de 22 bilhões 
de dólares em 2022.

Torna-se evidente o custo vaci-
nal totalmente baseado na com-
pra de uma única empresa, que 
não necessariamente terá con-
dição em produzir os insumos.

A dezena de colunistas da 
nossa imprensa que abominam 
uma nova política industrial es-
tá em sintonia com o discurso 
das empresas multinacionais 
instaladas no País, que argu-
mentam que as plantas para va-
cinas que temos hoje no mun-
do seriam suficientes para aten-
der a necessidade global. Um 
argumento puramente ideoló-
gico que se choca com a reali-
dade aqui descrita da produção 
de vacinas para dengue. Portan-
to, uma nova política industrial 
é de interesse da saúde públi-
ca e contrária ao interesse das 
farmacêuticas aqui instaladas.

A conclusão é que a fabrica-
ção da vacina para a dengue, 
a Butantan-DV, caso aprovada 
pela Anvisa, implicará investi-
mentos em plantas industriais, 
e justamente com esse objetivo 
é que nós temos o BNDES. Esse 
investimento deverá ser no pró-
prio Butantan, na Fiocruz ou em 
instituições históricas que es-
tão com capacidade produtiva 
cada vez menor (Ezequiel Dias, 
em Belo Horizonte, Vital Bra-
zil, em Niterói, e Ataulpho Pai-
va, no Rio de Janeiro). E talvez 
em laboratórios privados. O im-
portante será garantir o forne-
cimento da vacina à população, 
com custo menor, propiciando 
empregos qualificados e certa-
mente abrindo a possibilidade 
de exportação dos produtos.

Aumento de casos de dengue e a 
nova política industrial do Brasil
Paulo A. Lotufo é professor da Faculdade de Medicina, diretor do Centro de Pesquisa 

Clínica e Epidemiológica e superintendente de Saúde da USP/Jornal da USP
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Aquantidade de contra-
tos para fornecimen-
to de energia solar por 

assinatura nos estados de São 
Paulo e Paraná mais que do-
brou nas usinas da Sun Mobi, 
enertech especializada na ge-
ração remota de eletricidade 
limpa e renovável, no último 
ano. Segundo balanço da em-
presa, a quantidade de ener-
gia entregue aos assinantes 
saltou de 8,1 gigawatts/hora 
(GWh) em 2022 para cerca de 
18,4 GWh em 2023

O crescimento é fruto do 
plano de expansão da compa-
nhia realizado no último ano, 
com a inauguração de novas 
usinas nos dois estados. O ser-
viço de assinatura de energia 
solar da Sun Mobi, que pode 
ser adquirido da mesma for-
ma como é feito com a Inter-
net, plataformas de streaming 
e TV a Cabo, é realizado ho-
je por usinas fotovoltaicas da 
empresa conectadas nos sis-
temas de distribuição da CPFL 
Piratininga, da CPFL Paulista, 
da Enel e da Elektro no estado 
de São Paulo, além de dois em-
preendimentos conectados na 
Copel, no Paraná.

Ao todo, as usinas da Sun 
Mobi atendem 473 municí-
pios nos estados paulista e 395 
no Paraná. Somente em São 
Paulo, a empresa é detento-
ra da maior área de cobertura 
na região e se consolida como 
a principal fornecedora des-
te serviço aos paulistas, com 
destaque para o lançamento, 
na metade de 2023, do primei-
ro serviço disponível na capital 
e região metropolitana.

De janeiro e dezembro de 
2023, a economia média na 
conta de luz dos assinantes da 
Sun Mobi foi em média 10%. 
Atualmente, a companhia for-
nece energia solar centenas de 
unidades consumidoras, com 
grande maioria de pequenas e 
médias empresas, entre pada-
rias, restaurantes, escritórios 
comerciais e até residências.

Para 2024, a Sun Mobi proje-
ta novas expansões de usinas 
em diversas regiões, devendo 
chegar a um volume de contra-
tação de energia da ordem de 
50 GWh no ano. Segundo Ale-
xandre Bueno, sócio-diretor 
da Sun Mobi, esse tipo de con-
trato de fornecimento de ener-
gia por assinatura tem cresci-
do exponencialmente no País, 
impulsionado pela ausência 
de necessidade de investimen-
to num sistema próprio de ge-
ração de eletricidade no telha-
do ou num pequeno terreno, 
além da facilidade do proces-
so de adesão.

“Nossa proposta é assegurar 
o acesso simplificado à ener-
gia solar, sem obras ou inves-
timentos garantindo transpa-
rência, economia, sustentabi-
lidade e maior competividade 
dos negócios, além de promo-
ver a democratização do acesso 
à tecnologia fotovoltaica e to-
dos os benefícios”, acrescenta.

“Os consumidores que assi-
nam a energia solar têm alívio 
na conta de luz por dois moti-
vos: primeiro, fazem gestão ati-
va do seu consumo e, depois, 
pela proteção contra a incidên-
cia das bandeiras tarifárias nas 
faturas de eletricidade”, com-
pleta Guilherme Susteras, só-
cio da Sun Mobi.

Assinaturas 
de energia solar 

dobram nas usinas 
da Sun Mobi

Alexandre Bueno
sócio-diretor da Sun Mobi
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
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Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2685
3ª feira, 06 de Fevereiro de 2024

Concurso 3023
3ª feira, 06 de Fevereiro de 2024

Concurso 2626
2ª feira, 05 de Fevereiro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2581
2ª feira, 05 de Fevereiro de 2024 

Concurso 6360
3ª feira, 06 de Fevereiro de 2024
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde. À noite o 

tempo fica aberto.
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Após uma breve pausa, 
o projeto “Semeando Ar-
te Circense” vai retomar 
suas atividades com ofici-
nas gratuitas na cidade de 
Sumaré, no contraturno es-
colar. Voltado para crianças 
e jovens da rede pública de 
ensino que se interessem 
pela arte circense, as ma-
trículas já têm data defini-
da: 15 e 16 de fevereiro, das 
08h às 15h, na NISFRAM.

Mote do projeto cultural, a 
tradição circense no Brasil é 
uma expressão artística úni-
ca, enraizada nas comuni-
dades e permeada por artis-
tas que seguem contribuin-
do para sua evolução ao lon-
go do tempo. Com uma at-
mosfera diversificada, o cir-
co brasileiro incorpora dife-

rentes elementos, como mú-
sica, dança e performances.

“O circo não é só fonte 
de entretenimento, mas 
também um vínculo cul-
tural com raízes centená-
rias. Por meio de atividades 
que aprimoram a motrici-
dade, fomentam o equilí-
brio corporal e despertam 
emoções para criar uma 
conexão singular com a ar-
te, o projeto se propõe a de-
senvolver habilidades es-
pecíficas nos alunos, culti-
vando valores cruciais para 
a formação de futuros artis-
tas circenses”, pontua An-
derson Horário, gestor da 
AH7 Produções Culturais.

Para garantir uma vaga, 
é preciso realizar a matrí-
cula presencialmente na 
unidade do Bom Retiro, 
com apresentação de RG 
(do aluno e do responsá-

vel), carteira de vacinação, 
comprovante de endereço 
e matrícula escolar. Tam-
bém é imprescindível ter o 
Cadastro Único ativo, uma 
vez que o serviço de convi-
vência da NISFRAM - onde 
serão realizadas as aulas a 
partir de 23 de fevereiro - 
faz parte do programa.

Ao longo de todo o ano, 
os participantes vão mer-
gulhar em conceitos teóri-
cos e fundamentos práticos 
que remetem ao circo. Além 
das oficinas, estão previs-
tos ainda a realização de en-
saios abertos e um espetá-
culo especialmente desen-
volvido para o projeto. Via-
bilizado pela Lei de Incen-
tivo à Cultura, “Semeando 
Arte Circense” é realizado 
pelo Ministério da Cultura 
com patrocínio da ADERE e 
apoio da NISFRAM.

‘Semeando Arte Circense’ retoma atividades em 2024

Projeto é voltado para crianças e jovens da rede 
pública de ensino que se interessem pela arte circense

IMAGEM DE FREEPIK

oficinas gratuitas 

è LEIA MAIS NA PágINA 05

saúde de 
nova odessa 
inicia ‘oficina 
terapêutica do chá’ CidadesQuinta-fEira
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Insatisfação de pacientes da rede 
privada de saúde de Sumaré contra 
as operadoras aumentou de 159 
para 421 casos em quatro anos

Nos últimos quatro anos, 
as reclamações dos mora-
dores de Sumaré contra 
planos de saúde cresceram 
de maneira alarmante, de 
acordo com dados forneci-
dos pela ANS (Agência Na-
cional de Saúde Suplemen-
tar), divulgados a pedido 
do Tribuna Liberal. O le-
vantamento revela o total 
de reclamações chegando 
a 962 casos, um aumento 
de 164% entre 2020 e 2023, 
período em que as queixas 
para a ANS saltaram de 159 
para 421 registros.

As reclamações são ca-
tegorizadas por tema e 
subtema, oferecendo uma 
visão detalhada das prin-
cipais áreas de insatisfação 
dos consumidores. Entre 
os temas mais recorrentes 
estão a cobertura, prazos 
máximos para atendimen-
to, rede de atendimento, 
pedido de reembolso, re-
gras para acesso aos aten-
dimentos e mensalidades 
e reajustes de preços.

Os consumidores de 
planos de saúde em Su-
maré apresentaram quei-
xas principalmente em 
relação à carência, tota-
lizando 12 reclamações 
ao longo dos quatro anos 
analisados.

O tema de prazos má-
ximos para atendimento 
apresentou o maior núme-
ro de reclamações, atingin-
do 128, indicando a insatis-
fação dos moradores com 
os prazos estabelecidos pa-
ra atendimentos médicos. 
As murmurações em rela-
ção à rede de atendimento 
foram expressadas por 138 
reclamações.

Usuários também recla-
maram de problemas no 

reembolso, somando um 
total de 90 queixas.

Sobre as regras para 
acesso aos atendimentos, 
o tema apresentou um nú-
mero expressivo de recla-
mações, totalizando 338, 
destacando a dificuldade 
dos usuários em acessar 
serviços de saúde.

O custo do plano de saú-
de também foi motivo de 
insatisfação, com 23 recla-
mações, incluindo ques-
tões relacionadas a men-
salidades e reajustes.

O aumento nas reclama-
ções levanta questões so-
bre a qualidade e eficiên-
cia dos serviços oferecidos 
pelos planos de saúde em 
Sumaré. A Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
é responsável pela media-
ção dessas questões, bus-
cando soluções que bene-
ficiem tanto os consumi-
dores quanto as operadoras 
de planos de saúde.

A ANS informou que é 
o principal canal de rece-
bimento de demandas de 
usuários de planos de saú-
de e “atua fortemente na 
intermediação de conflitos 
entre beneficiários e ope-
radoras por meio da Noti-
ficação de Intermediação 
Preliminar (NIP)”. A NIP é 
uma ferramenta criada pe-
la Agência para agilizar a 
solução de problemas rela-
tados pelos consumidores. 
Por meio dela, a reclama-
ção registrada nos canais 
de atendimento da Agên-
cia é automaticamente en-
viada à operadora respon-

ANS registra reclamações recordes de moradores de Sumaré contra operadoras

Reclamações contra planos de saúde 
aumentam 164% em Sumaré, diz ANS
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Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

No fim de 2023, o Tri-
buna Liberal mostrou 
que, em três anos, as 
ações judiciais contra as 
operadoras subiram 137% 
em Sumaré, segundo o 
Tribunal de Justiça de São 
Paulo. De acordo com as 
estatísticas, o município 
registrou um salto de 35 
ações judiciais em 2020 
para 83 processos no pe-
ríodo de janeiro a outubro 
de 2023. Diante do cená-
rio de alta em ações, a Jus-
tiça criou uma plataforma 
para acordos.

Ano passado, o Tri-
bunal de Justiça lançou 
o Programa Concilian-
do com a Saúde, iniciati-
va voltada à conciliação 
e mediação de conflitos 
envolvendo planos de 
saúde e consumidores. 

A iniciativa foi cria-
da a partir da interlocu-
ção do Nupemec (Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução 
de Conflitos) com repre-
sentantes do setor, como 
a ANS (Agência Nacional 
de Saúde Suplementar), 

empresas de planos de 
saúde e associações e fe-
derações nacionais, pa-
ra suprir a necessidade 
de métodos autocompo-
sitivos em um setor que 
registra grande número 
de demandas judiciais 
no Estado.

“A cada 25 minutos, há 
uma nova ação na Justi-
ça contra planos de saú-
de. Isso não faz mais sen-
tido, pela simples razão 
de que saúde e integrida-
de física, que são os bens 
maiores da vida, preci-

sam de uma solução rá-
pida. Não há efetivida-
de, as empresas perce-
beram isso e aceitaram 
nosso convite”, afirmou 
na época a desembar-
gadora Maria Lúcia Ri-
beiro de Castro Pizzotti 
Mendes sobre a propos-
ta criada pelo Judiciário.

A coordenadora-ad-
junta do Nupemec, juí-
za Maria Rita Rebello Pi-
nho Dias, explicou sobre 
o funcionamento do pro-
grama, aberto a todos os 
cidadãos.            | Paulo Medina

Processos judiciais aumentaram 137% em Sumaré

sável, que tem até cinco 
dias úteis para resolver o 
problema do beneficiário 
nos casos de não garantia 
da cobertura assistencial 
e até 10 dias úteis em ca-
sos de demandas não as-
sistenciais. 

 Se o problema não for re-
solvido pela NIP e se cons-
tatada infração à legisla-

ção do setor, será instau-
rado processo administra-
tivo sancionador, que po-
de resultar na imposição de 
sanções à operadora, des-
tacando-se, dentre elas, a 
aplicação de multa.

“Vale ressaltar que as 
reclamações que estão em 
análise têm como base os 
relatos dos beneficiários ao 

cadastrar suas demandas 
na ANS, sem o exame de 
mérito sobre eventual in-
fração da operadora de pla-
nos de assistência à saúde 
à Lei 9.656/1998 e seus nor-
mativos ou aos termos con-
tratuais. A identificação de 
possíveis condutas infrati-
vas só é feita após a análise 
individual das demandas”, 

explicou a ANS.
“A Agência orienta o 

usuário que estiver enfren-
tando problemas de aten-
dimento para que procu-
re, inicialmente, sua ope-
radora para que ela resol-
va o problema e, caso não 
tenha a questão resolvida, 
registre reclamação junto 
à ANS”, finaliza.

“a cada 25 
minutos, há uma 

nova ação na 
Justiça contra 

planos de saúde”



Reconhecimento

Hortolândia ganha destaque 
internacional com lançamento 
da revista City’s Book 2024

Imagine que você es-
tá numa rua e, de repente, 
encontra um livro embru-
lhado para presente. Você 
poderá ter essa surpresa 
no projeto “Achei um livro”, 
que a Prefeitura de Horto-
lândia volta a realizar nesta 
sexta-feira (09), na Praça A 
Poderosa, a partir das 8h30.

O projeto, promovido pe-
la Biblioteca Municipal Te-
rezinha França de Mendon-
ça Duarte, espalha aleato-
riamente livros em espaços 
públicos da cidade. Quem 
achar um dos livros, pode-
rá pegá-lo e levá-lo. O obje-
tivo é incentivar o hábito da 
leitura nas pessoas.

De acordo com o coor-
denador da biblioteca, Ra-
fael Antonio da Silva, serão 
espalhados 30 livros de gê-
neros variados de ficção e 
não ficção na Praça A Po-
derosa, nesta sexta-feira. 

O coordenador reforça que 
os livros não ficam escon-
didos. Eles são deixados 
em locais visíveis, tais co-
mo bancos, mesas, árvo-
res, dentre outros lugares.

O coordenador solici-
ta para que as pessoas pe-
guem apenas um livro. “As-
sim, mais gente também 
poderá ter a sorte de encon-
trar um livro”, salienta Ra-
fael. Outra orientação da-
da pelo coordenador é pa-
ra que o público não dei-
xe as crianças desacompa-
nhadas na praça, evitando 
assim que elas se percam.

Quem achar um dos li-
vros, poderá marcar com 
as hashtags #acheiumli-
vrohortolandia ou #biblio-
tecacentralhto nas pági-
nas da Secretaria de Cul-
tura no Facebook ou Ins-
tagram. Ou ainda poderá 
enviar uma mensagem no 
BiblioZap, serviço de aten-
dimento via WhatsApp da 
biblioteca municipal, cujo 

número é (19) 99976-7880.
O secretário de Cultu-

ra, Régis Athanázio Bue-
no, ressalta a importância 
de retomar o projeto. “A lei-
tura é uma ferramenta fun-
damental para o desenvol-
vimento cultural, educa-
cional e social de uma co-
munidade. Com essa ati-
vidade, queremos desper-
tar o interesse das pessoas 
pelos livros e pela bibliote-
ca, que é um espaço públi-
co de acesso à informação, 
à cultura e ao lazer”, salien-
ta Bueno. Atualmente, a Bi-
blioteca Municipal de Hor-
tolândia está fechada para 
mudança de espaço.

Reconhecimento
O Projeto Achei um li-

vro foi criado pela Biblio-
teca Municipal de Horto-
lândia, em 2018. Desde en-
tão, o projeto já conquistou 
reconhecimento em âmbi-
to estadual, nacional e in-
ternacional.

Hortolândia retoma projeto 
‘Achei um livro’ nesta sexta

incentivo à leituRa

divulgação
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Livros de gêneros variados serão 
espalhados aleatoriamente na praça 
a Poderosa, a partir das 8h30
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Publicação evidencia principais características da cidade e a torna vitrine para parcerias, projetos 
e atração de investimentos; revista tem circulação nacional e internacional em português e inglês

Nesta quarta-feira (07), 
no Espaço Gold Eventos, 
aconteceu o lançamento da 
revista City’s Book Horto-
lândia 2024, um evento que 
teve a presença do prefeito 
José Nazareno Zezé Gomes 
(Republicanos), secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Turis-
mo e Inovação, Dimas Cor-
rêa Pádua e de empresários 
parceiros da iniciativa. O 
objetivo é impulsionar par-
cerias, atração de investi-
mentos e estimular o de-
senvolvimento econômi-
co de Hortolândia, confe-
rindo à cidade visibilidade 
nacional e internacional. 
Esta é a terceira vez que a 
revista dedica sua pauta 
principal à cidade.

O prefeito de Hortolân-
dia destacou a importân-
cia da parceria. “A revis-
ta City’s Book Hortolândia 
2024 representa um marco 
para nossa cidade, permi-
tindo-nos mostrar ao Bra-
sil e ao mundo o potencial 
econômico, social e cul-
tural que possuímos. Esta 

é uma oportunidade úni-
ca de atrair investimentos, 
promover parcerias e mos-
trar os avanços que alcan-
çamos. Estamos orgulho-
sos de fazer parte desta ini-
ciativa e confiantes em sua 
contribuição significativa 
para o crescimento e de-
senvolvimento de Horto-
lândia”, destacou.

A revista destaca temas 
que fazem de Hortolândia 

uma opção atrativa para in-
vestimentos, incluindo a lo-
calização estratégica, in-
dicadores socioeconômi-
cos positivos, polo tecno-
lógico, excelência educa-
cional, crescimento popu-
lacional, custo de vida fa-
vorável, mão de obra qua-
lificada, infraestrutura e 
segurança. Além disso, a 
cidade possui planos pa-
ra dar impulso em seu de-

senvolvimento, como o No-
vo PIC (Plano de Incentivo 
ao Crescimento) da Prefei-
tura, anunciado como par-
te desses esforços governa-
mentais, que prevê investi-
mentos superiores a R$ 260 
milhões em obras, projetos 
e ações planejadas para os 
próximos anos. O objetivo 
é impulsionar o desenvol-
vimento da cidade, sendo 
destacado no anúncio co-

mo um plano estratégico 
para Hortolândia, projetan-
do obras de infraestrutura 
e inovações tecnológicas.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Ino-
vação, Dimas Corrêa Pá-
dua, enfatiza que a revis-
ta funciona como uma vi-
trine, destacando as prin-
cipais características de 
Hortolândia, em questão 

Lançamento da revista aconteceu no espaço Gold eventos e reuniu autoridades e empresários
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de investimentos, projetos 
e investimentos. “Estamos 
comprometidos em impul-
sionar parcerias, atrair in-
vestimentos e consolidar 
nosso crescimento ordena-
do e planejado, destacan-
do nossas características 
únicas. Essa é uma oportu-
nidade única de alavancar 
nosso desenvolvimento, e 
estamos confiantes nos be-
nefícios significativos que 
essa iniciativa trará para 
nossa cidade”, afirmou.

“Decidimos expandir 
nossas operações para 
Hortolândia, e essa esco-
lha foi respaldada por fato-
res cruciais como proximi-
dade aos clientes, infraes-
trutura logística eficaz, 
localização estratégica na 
malha ferroviária brasilei-
ra, mão de obra qualifica-
da, incentivos fiscais e um 
ambiente de negócios fa-
vorável. Estes elementos 
proporcionam condições 
ideais para sermos ainda 
mais eficientes e aprimo-
rar nosso atendimento ao 
mercado para os próximos 
50 anos”, destacou o CEO 
da PLASSER DO BRASIL, 
Victor Araújo.

Produzida em versão bi-
língue (português e inglês), 
a City’s Book tem circula-
ção nacional e internacio-
nal, alcançando o Brasil, 
todos os países do Merco-
sul, embaixadas em Bra-
sília, consulados em São 
Paulo, Câmara dos Depu-
tados, Senado, entre outros 
locais. A revista não acarre-
ta custos para o município, 
sendo distribuída gratuita-
mente para ampliar a visi-
bilidade de Hortolândia e 
suas políticas públicas im-
plementadas.



09/02 – Jardim Do Engenho; Jardim Panorama; Parque São Rafael.
15/02 – Jardim Nova Alvorada; Jardim Daniela.
19/02 – Parque São Clemente;
21/02 – Jardim Paviotti; Jardim Santa Rita De Cássia;
23/02 – Parque Bela Vista; Jardim Said Jorge; Monte Rei Aberto 
(Terras Yucatan); Estância Das Águas; Chácaras De Recreio Mira-
catu, Recanto Das Orquídeas.
26/02 – Jardim Vitória; Casas Popular Nova (Cohab Ii E Iii), Casas 
Popular Velha; Cidade Jardim; Quinhões Boa Esperança; Jardim 
Guanabara; Jardim Planalto; Jardim Santa Cândida;
28/02 – Centro; Jardim Fortuna; Jardim Santo Antônio; Jardim 
Bela Vista; Jardim Nossa Senhora De Fátima; Parque Figueira 
I; Parque Figueira Ii; Parque Figueira Iii; Chapéu Do Sol; Jardim 
São José; Jardim Bom Jesus; Vila Magal; Parque Imperial; Jar-
dim Vista Alegre.
01/03 – Jardim Progresso; Jardim Capuavinha; Vila Farid Calil; 
Jardim São Jorge; Jardim Santa Isabel; Chácaras Mirim; Cam-
pos De Monte Mor;
04/03 – Jardim Moreira; Chácaras Casa Verde; Central Park; Jar-
dim San Remo; Jardim Campos Dourados.
06/03 – Jardim Paulista; Jardim Alvorada;
08/03 – Parque Do Café I; Parque Do Café Ii; Parque Do Café Iii; 
Jardim Colina I; Jardim Colina Ii; Jardim Colina Iii; Chácaras Re-
canto Dos Palmares;
12/03 – Jardim Colorado; Jardim São Gabriel; Jardim São Domin-
gos; Recanto Dos Bosques. Chácaras Recanto Dos Reis, Jardim 
São Sebastião; Chácaras Planalto; Chácaras Recreio Pindorama.

ACOMPANHE O CALENDÁRIO

O evento “Acolhida Edu-
ca 2024” à equipe da rede 
municipal foi realizado 
nesta quarta-feira (07) pela 
Secretaria de Educação da 
Prefeitura, para quase 700 
colaborares da pasta. Em 
Nova Odessa, as aulas na 
rede municipal retornam 
dia 16 de fevereiro.

“Sem vocês, a Educação 
de Nova Odessa não seria a 
referência que é hoje. A nos-
sa gestão tem muita consi-
deração por vocês – e por to-
dos os servidores munici-
pais.” Com essas palavras 
de reconhecimento, o vi-
ce-prefeito Alessandro Mi-
randa, o Mineirinho (PSD), 
representando o prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), abriu os traba-
lhos do ano letivo 2024.

Em viagem oficial a Bra-
sília em busca de recursos 
para investimentos na cida-
de, o prefeito Leitinho dei-
xou um vídeo gravado aos 
profissionais da Educação. 
“Para mim, como prefeito, 
é um orgulho e uma honra 
ter na equipe profissionais 
do gabarito de cada um de 
vocês. Quero desejar um fe-
liz 2024 e parabenizar cada 
um de vocês, que estão fa-
zendo a diferença na edu-
cação das nossas crianças”, 
afirmou o prefeito no vídeo.

“Eu, como gestor, estou 
fazendo a minha parte, de 
colocar recursos na Edu-
cação: estamos investin-
do cada dia mais nas nos-
sas crianças e também nos 

nossos profissionais. Quero 
deixar um abraço para ca-
da um que ‘faz’ a educação, 
desde os diretores e profes-
sores até o pessoal do apoio 
e da limpeza”, completou 
Leitinho.

Também participaram 
da abertura do ano os ve-
readores Professor Antônio 
e Oseias Jorge, o secretário 
municipal de Educação, Jo-
sé Jorge Teixeira e seu ad-
junto, Assis das Neves Gril-
lo, a presidente do CMD-
CA (Conselho Municipal 
de Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes), 
Sandra Trambaioli De Na-
dai, o diretor presidente da 
Coden Ambiental, Elsio Bo-
caletto, e toda a equipe ges-
tora da Secretaria.

FAKE NEWS
O vice-prefeito aprovei-

tou para fazer um alerta às 
centenas de servidores pre-

sentes contra a dissemina-
ção e “fake news” (notícias 
falsas) com fins políticos ao 
longo deste ano eleitoral. 
Isto porque, já no final do 
ano passado, circulou en-
tre grupos de mensagens 
de servidores de diversas 
áreas um boato infundado 
de que a Prefeitura não pa-
garia o 13º salário – que, na 
verdade, foi pago de forma 
adiantada.

“Já começou as fakes 
news. É uma politicagem 
muito feia, de gente que 
não pensa na cidade, que 
só quer o poder. Fazer fake 
news, dizer que vocês não 
vão receber salários, criar 
dúvidas e pânico, é muito 
feio. Então, se atentem a es-
ses boatos”, disse Mineiri-
nho aos presentes.

Por fim, o vice-prefeito 
voltou a destacar as con-
quistas recentes na Re-
de Municipal – incluindo 

a aquisição de lousas di-
gitais para quase todas as 
salas de aula, internet sem 
fio, notebooks, aulas de 
Robótica, kits de material 
escolar e de livros infantis, 
a entrega de kits de uni-
forme escolar gratuito em 
2023 (pela 1ª vez na histó-
ria da cidade) e o aposti-
lamento de todo o Ensino 
Fundamental 1.

A Prefeitura de Nova 
Odessa mantém 26 unida-
des na Rede Municipal de 
Educação, que atendem 
atualmente a cerca de 5,2 
mil alunos com idades de 
zero a 10 anos – mais os jo-
vens e adultos da EJA (Edu-
cação de Jovens e Adultos). 
Nova Odessa tem atualmen-
te o melhor Ensino Funda-
mental 1 da RMC (Região 
Metropolitana de campi-
nas), avaliado na mais re-
cente edição do IDEB de 
2021/2022, com nota 6,8.

Mineirinho participa de ‘acolhida’ 
a 700 colaboradores da Educação

Vice-prefeito enfatizou a importância dos profissionais da Educação para atual gestão 
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REDE MuNICIPAL

A Prefeitura de Monte 
Mor informa o calendário 
da operação ‘bota fora’ de 
recolhimento de móveis e 
utensílios não utilizados 
por moradores no municí-
pio. A ação começa nesta 
sexta-feira (9) e segue até 
dia 12 de março. As solici-
tações para a coleta de ga-
lhos, folhas e madeira po-
dem ser realizadas via te-
lefone ou através de solici-
tação pelo Portal do Cida-
dão, no site da Prefeitura.

A Prefeitura recomen-
da a população a acom-
panhar as datas do cro-

nograma para não perder 
o dia de recolhimento no 
bairro e depositar os in-
servíveis na área externa 
de sua residência, apenas 
no dia informado em sua 
região e organizar o ma-
terial de forma que não 
atrapalhe a passagem dos 
pedestres.

O caminhão da opera-
ção passará nas ruas dos 
bairros no período da tar-
de, e recolherá apenas 
móveis velhos, colchões, 
TVs e utensílios domésti-
cos que não estejam sen-
do utilizados pelos mora-
dores. Não serão recolhi-
dos entulhos de constru-
ções ou reformas.

Monte Mor inicia 
operação ‘Bota Fora’

LIMPEzA PúbLICA
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Moradores atendidos na rede pública de saúde participam de novo projeto com plantas medicinais

Saúde de Nova Odessa inicia 
‘Oficina Terapêutica do Chá’ com 
pacientes assistidos pelo CAPS

Da Redação  l  novA odeSSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O órgão busca desenvol-
ver estratégias e organizar 
os atendimentos em Saúde 
Mental através do fortale-
cimento da RAPS (Rede de 
Atenção Psicossocial), arti-
culando diferentes pontos 
de atenção à saúde, além de 
buscar o atendimento inte-
gral dos usuários. A RAPS 
funciona em conjunto com 
o CAPS, UBSs, Equipe Mul-
tidisciplinar, Central de Am-
bulâncias 192, Ambulatório 
de Especialidades Médicas e 
Hospital e Maternidade Mu-
nicipal. O CAPS (Centro de 
Atenção Psicossocial) está 
localizado na rua Alexandre 
Bassora, nº 760.

SEDE PRÓPRIA
A Prefeitura de Nova Odes-

sa anunciou recentemente 
que vai construir a sede pró-
pria do CAPS, por meio de re-
cursos do Ministério da Saú-
de. A liberação da verba foi 
solicitada pelo prefeito Cláu-
dio Schooder, o Leitinho 
(PSD), durante viagem oficial 
a Brasília/DF em 2023, e foi 
confirmada em dezembro.

Atualmente, a unida-
de especializada em Saú-
de Mental da Rede Muni-
cipal de Saúde atende a po-
pulação no mesmo prédio 
da UBS do Nossa Senhora 
de Fátima. Os recursos pa-
ra a obra serão recebidos via 
Fundo Municipal de Saúde. 
O novo CAPS deve ser cons-
truído em área municipal, 
através de empresa contra-
tada por licitação, seguindo 
projeto padrão do Ministé-
rio da Saúde.

Os pacientes assistidos 
pelo CAPS (Centro de Aten-
ção Psicossocial) da Se-
cretaria de Saúde de Nova 
Odessa estão participan-
do de um novo projeto com 
plantas medicinais. As ati-
vidades da “Oficina Tera-
pêutica do Chá” são reali-
zadas na UBS (Unidade Bá-
sica de Saúde) 7, do Jardim 
Nossa Senhora de Fátima. 
A ideia é apresentar as er-
vas cultivadas na horta lo-
calizada na área externa da 
própria Unidade de Saúde, 
com auxílio dos pacientes.

“Pretendemos mostrar a 
eficácia das plantas medi-
cinais como terapia alter-
nativa no cuidado aos pa-
cientes. Eles participam do 
manejo de cada erva, o que 
é muito importante porque 
há diversos estudos cientí-
ficos que comprovam que 
a utilização sob supervi-
são traz efeitos positivos 
nos tratamentos”, explicou 

Atividades são realizadas na Unidade Básica de Saúde 7, do Jardim Nossa Senhora de Fátima
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a responsável pela Saúde 
Mental na Rede Municipal, 
enfermeira Maria José da 
Cruz, a Marzé.

De acordo com a pro-
fissional, algumas plan-
tas são inclusive utiliza-
das como ansiolíticos e re-
médios para insônia na-

turais. “Em relação aos fi-
toterápicos, é importante 
considerá-los com o mes-
mo rigor com que lidamos 
com os medicamentos 
sintéticos, baseando nos-
sa conduta clínica em evi-
dências científicas consis-
tentes”, disse Marzé.

Os trabalhos estão sendo 
elaborados pela assisten-
te social Silmara Paradel-
la, com apoio da estagiária 
em Serviço Social, Raquel 
Menegatti Soares.

No CAPS, a população 
conta com os serviços de 
uma equipe multiprofis-

sional formada por psicó-
logo, psiquiatra, assisten-
te social, enfermeira, psi-
quiatra infantil, artesãos e 
estagiários. E as oficinas, 
com diversas temáticas, são 
parte do tratamento ofer-
tado aos pacientes que fre-
quentam o órgão.



Mais uMa unidade
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Escola é a segunda das três novas unidades escolares para crianças de 0 a 3 anos que a Prefeitura inaugura nesta semana

“Ah, é uma graça”. Essa é 
a resposta de Vanessa e Mi-
rela dos Santos Eloi sobre a 
nova creche Professora An-
drea Cristina dos Santos. 
As duas irmãs participa-
ram da cerimônia de inau-
guração da escola, realiza-
da pela Prefeitura de Hor-
tolândia, na manhã desta 
quarta-feira (07). Vanessa e 
Mirela estavam emociona-
das porque a creche rece-
beu o nome da mãe delas.

“É uma emoção muito 
grande. Essa homenagem 
é um reconhecimento à vi-
da inteira que a nossa mãe 
dedicou à educação”, des-
tacou Vanessa. A atuação 
da mãe influenciou na es-
colha profissional de Mire-
la, que também se tornou 
professora. “Ela era muito 
rigorosa quando precisava 
ser. Mas também era mui-
to carinhosa com as crian-
ças. Acho que esse jeito e a 
força de vontade dela in-
fluenciam no meu traba-
lho como professora”, ava-
lia Mirela.

Andrea Cristina dos San-
tos iniciou sua carreira pro-
fissional em 1996. Depois, 
em 2006, ingressou na re-
de municipal de ensino de 
Hortolândia, onde atuou 
durante 13 anos. A profes-
sora desenvolveu vários 
projetos com alunos de 
Educação Infantil e Ensino 
Fundamental. Um dos pro-
jetos foi o “Escritores Mi-

Inauguração de creche municipal é 
marcada por emoção em Hortolândia

rins”, que envolveu a pro-
dução de um livro escrito 
pelos alunos.

A escola Professora An-
drea Cristina dos Santos es-
tá localizada na região da 
Vila Real Continuação. É 
uma das três novas creches 
para crianças de 0 a 3 anos 
que a Prefeitura inaugura 
nesta semana. A entrega 
das três creches integra o 
Novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento) da 
Administração Municipal. 

As três creches são ge-
renciadas por meio de um 
Termo de Colaboração fir-
mado entre o município 
com a OSC (Organização 

da Sociedade Civil) Asso-
ciação Educacional Maria 
do Carmo Ferreira. A en-
tidade foi selecionada por 
meio de Chamamento Pú-
blico realizado pela Prefei-
tura, no ano passado.

HOMenaGeM
O prefeito Zezé Gomes 

enalteceu a atuação da pro-
fessora. “Quero cumpri-
mentar as filhas, a família e 
os parentes da Andrea pre-
sentes aqui hoje. A Andrea 
construiu uma história ma-
ravilhosa que toca no cora-
ção da gente. Por isso faze-
mos essa homenagem pa-
ra ela que foi uma pessoa 

fantástica!”, destacou Zezé.
O secretário de Educa-

ção, Ciência e Tecnologia, 
Fernando Gomes de Mo-
raes, ressaltou que a dedi-
cação da professora inspi-
rou outros colegas de pro-
fissão. “A ideia de dar o no-
me da Andreia para a no-
va escola a fim de homena-
geá-la foi dos próprios co-
legas professores. Por isso, 
gostaria de citar uma fra-
se da escritora Adelia Pra-
do, que fala que ‘tudo que 
a memória ama é eterno’”, 
salientou o secretário.

O secretário de Gover-
no, Carlos Augusto Cesar 
“Cafu”, destacou que a par-

ceria da Prefeitura com a 
OSC possibilita o atendi-
mento mais ágil à popu-
lação infantil. “Otimiza-
mos o acesso das crianças 
às escolas do município, 
e damos rapidez no aten-
dimento a elas. Por meio 
dessa parceria, a OSC tem 
maior facilidade para en-
contrar espaços que pos-
sam ser utilizados como 
futuras unidades escola-
res. A Educação de Hor-
tolândia está conquistan-
do reconhecimento na-
cional do MEC (Ministé-
rio da Educação e Cultu-
ra), e também internacio-
nal. Um exemplo disso é o 

Prefeitura entregou nova unidade escolar nesta quarta-feira (7), na Vila Real Continuação

divulgação

A Prefeitura de Sumaré 
inaugura nesta sexta-feira 
(9) a Escola Municipal Re-
sidencial Santa Joana, na 
região da Área Cura. A no-
va unidade escolar fica na 
rua Maria Augusta Lopes 
Pinto, 1090, no Residencial 
Santa Joana, implantada no 
entorno dos condomínios 
do programa “Minha Casa, 
Minha Vida”, com recursos 
federais oriundos do pro-
grama FAR (Fundo de Ar-
rendamento Residencial), 
por intermédio do deputa-
do estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania).

Com u ma á rea de 
1.323,11 m², a escola tem 
capacidade para 250 crian-
ças do Ensino Fundamen-
tal I. São seis salas de aula, 
playground, sala de ativi-
dades, sala multiuso e qua-
dra coberta.

“A nova escola é um pe-
dido antigo da população 

e, com grande alegria, en-
tregamos o prédio total-
mente novo, amplo, mo-
derno e confortável, am-
pliando o número de va-
gas para nossas crianças. 
Os investimentos na edu-
cação de Sumaré são cons-
tantes. As unidades escola-
res estão recebendo refor-
mas e manutenções, novos 

equipamentos e mobiliá-
rios, novas quadras, e to-
das as salas de aula ago-
ra possuem ar-condiciona-
do e lousa digital. Estamos 
empenhados em oferecer 
uma educação eficaz e com 
qualidade e cada vez mais 
aprimorada. Trabalhamos 
com dedicação para ofere-
cer um ensino de qualida-
de aos nossos alunos. É a 

educação que transforma a 
sociedade”, disse o prefeito 
Luiz Dalben (PSD).

Esta é a segunda esco-
la entregue em 15 dias. No 
fim de janeiro, foi inaugu-
rada a Escola Municipal 
Jardim das Estâncias, na 
região do Matão. A escola 
tem uma área de 3.228,08 
m² e tem capacidade para 
420 alunos do Ensino Fun-
damental I. São 7 salas de 
aula, biblioteca, auditório, 
laboratório de informática 
e quadra coberta.

Desde 2017, a Educa-
ção de Sumaré tem rece-
bido investimentos. A ca-
da ano, os alunos recebem 
kits de material e uniforme 
escolar. A Prefeitura tam-
bém implantou novos play-
grounds inclusivos nas es-
colas municipais. Os par-
quinhos contam com gan-
gorra, parque infantil inte-
grado e balanço, totalmen-
te adaptados para a diver-
são de todos os alunos lo-
go no início do ano letivo.

Sumaré inaugura escola na Área Cura nesta sexta

escola municipal é  um pedido antigo de moradores do Residencial santa Joana

para 250 crianças

divulgação
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
DE FUNDAÇÃO DA CASA DE APOIO MENSAGEIROS DA NOITE 

Estão convidadas todos as pessoas que possam interessar, para comparecerem 
no dia 25 de fevereiro de 2024 as 18:00 Horas, a rua ,RUA JOAQUIM DE LUCCA 
(1) - CHAC. REC. ESTRELA DALVA - Nº 460 - CHÁCARA ESTRELA DALVA , SUMA-
RÉ - CEP. 13170-100. cidade de Sumaré SP, para realizarem a Assembleia da ge-
ral-extraordinária de constituição “CASA DE APOIO MENSAGEIROS DA NOITE”

A) Aprovação do estatuto.

B) Criação da ata de fundação.

C) Aprovação de um regimento Interno.

D) Eleição da diretoria e do conselho fiscal.

Sumaré, 8 de fevereiro de 2024.

Fernando Passoni de Moura
Presidente da comissão de fundação

Assuntos:

prêmio que o município irá 
receber no Canadá, neste 
ano”, salientou Cafu.

O secretário também 
anunciou ações importan-
tes da Prefeitura para for-
talecer a segurança do mu-
nicípio. Dentre essas ações 
estão a troca de viaturas da 
Guarda Municipal, capaci-
tação para 40 novos GMs 
contratados pelo municí-
pio via concurso público e a 
instalação de totens de se-
gurança em diferentes re-
giões da cidade equipados 
com câmeras de 360º e bo-
tão de pânico.

prÓXiMa inauGuraçÃO
A Prefeitura de Horto-

lândia inaugura mais uma 
creche nova ainda nesta 
semana. Nesta quinta-feira 
(8), será entregue a Escola 
de Educação Infantil Pro-
fessora Adriana de Santi. 
A cerimônia está marcada 
para às 8h30. A creche fica 
na rua Will Paul Baranski, 
236, Chácaras Acaraí e tem 
204 vagas.

Com a inauguração de 
quarta-feira (08) da Escola 
de Educação Infantil Pro-
fessora Andrea Cristina dos 
Santos, Hortolândia pas-
sa a ter 62 unidades esco-
lares, das quais 30 muni-
cipais, 29 contratadas pe-
lo programa Bolsa Creche 
e três geridas pela OSC As-
sociação Educacional Ma-
ria do Carmo Ferreira. Na 
terça-feira (07/02), foi inau-
gurada a creche Professora 
Luciane Cristina Lozano.
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“Trabalhamos com 
dedicação para 

oferecer um ensino 
de qualidade aos 
nossos alunos”



Encontro com Willian

Renan Filho (MDB) se reuniu com 
o vereador sumareense em Brasília 
e se comprometeu a acompanhar 
de perto a construção dos viadutos 
em andamento no município

Em encontro realiza-
do com o vereador Wil-
lian Souza (PT) em Brasí-
lia, o ministro dos Trans-
portes Renan Filho (MDB) 
prometeu visitar Sumaré 
“nos próximos dias” para 
acompanhar as obras dos 
viadutos que estão sendo 
construídos na cidade. O 
encontro aconteceu no ga-
binete do ministro na tar-
de desta terça-feira (06) e 
faz parte de uma série de 
agendas que o vereador su-
mareense vem mantendo 
na capital federal para tra-
tar de diversos temas de 
interesse da cidade.

“Nos próximos dias es-
taremos em Sumaré. Eu 
vou conversar com a Ru-
mo, com quem tivemos en-
tendimentos importantes 
para o bom andamento da 
obra desse viaduto para a 
entrada da cidade que vai 
facilitar o desenvolvimen-
to de Sumaré, vai reduzir o 

conflito entre o transpor-
te ferroviário e o transpor-
te rodoviário e vai ajudar 
muito a cidade. Também 
estaremos no município 
para olhar a agenda de ou-
tras obras ferroviárias pa-
ra ajudar Sumaré e todos 

os municípios que são cor-
tados pela malha paulista”, 
anunciou o ministro em ví-
deo postado nas redes so-
ciais do vereador.

De acordo com Willian, 
além da visita em Sumaré, 
o ministro solicitou de sua 
equipe um estudo com-
pleto para conhecer o con-
trato de concessão da ma-
lha paulista firmado em 
2020 entre a ANTT (Agên-
cia Nacional de Transpor-
tes Terrestres) e a empre-
sa Rumo.

Ministro Renan Filho confirmou que virá a Sumaré em reunião com Willian Souza

Ministro dos Transportes promete 
visita a Sumaré para vistoriar obras

divulgação

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, incentiva seus clientes a 
optarem pelo recebimento 
da conta de água e esgoto 
por e-mail. Quem fizer es-
sa opção, terá um desconto 
de R$ 20 na conta quando 
o pagamento for realizado 
pela primeira vez por meio 
do aplicativo RecargaPay, 
conforme regulamento da 
campanha.

“A adoção da fatura di-
gital só traz vantagens 
para o cliente. Possibilita 
a economia de papel, traz 
mais comodidade, pois o 

cliente pode acessar a sua 
conta onde e quando qui-
ser e traz mais segurança. 
Além disso, a BRK ofere-
ce a possibilidade de des-
contos para os seus con-
sumidores, a fim de au-
mentar a adesão por es-
sa modalidade”, pontua 
Adriano Mendonça, coor-
denador comercial da 
BRK em Sumaré.

como adErir?
A troca de recebimen-

to físico da conta para o e-
-mail é simples e fácil. Bas-
ta acessar a Minha BRK 
(www.minhabrk.com.br) e 
fazer o pedido. Com a soli-
citação finalizada, o envio 
da próxima fatura já será 

para o e-mail cadastrado.
É imprescindível que o 

cliente preencha com aten-
ção todos os dados pa-
ra não haver erros na ho-
ra do envio. Também de-
ve observar se a conta de 

e-mail está ativa e com es-
paço suficiente para rece-
ber a fatura mensalmente, 
e estar sempre atento se a 
conta não será direciona-
da para a caixa de spam.

Caso algum tipo de pro-

blema impeça o recebi-
mento da conta no e-mail 
cadastrado, a segunda via 
da conta deverá ser solici-
tada pelo site minhabrk.
com.br ou pelo aplicati-
vo (Android e iOS). Nes-
sas ferramentas também 
é possível consultar histó-
rico e variação de consu-
mo, ou ainda pagar débi-
tos, entre outros serviços.

Se houver mudança de 
titularidade na conta, o 
serviço de envio da fatu-
ra digitalmente é cance-
lado de forma automáti-
ca, voltando a ser envia-
da a versão impressa pa-
ra o endereço cadastrado. 
A oferta é limitada a um 
desconto por CPF.

BRK oferece desconto de R$ 20 a 
cliente que optar por fatura digital

Clientes de Sumaré que aderirem ao recebimento 
de fatura por e-mail serão contemplados

d
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vantagEns na conta

O Shopping ParkCity Su-
maré recebe a exposição 
itinerante “Curvas na Ar-
quitetura Brasileira”, do ar-
quiteto Aquiles Nicolas Kí-
laris. A mostra, que reúne 
20 painéis fotográficos com 
imagens de projetos arqui-
tetônicos, concepções de 
fachadas e áreas de lazer, 
pode ser visitada até o dia 
3 de março.

Idealizada para difun-
dir a arquitetura das cur-
vas como forma e expres-
são de arte, a coletânea 

já percorreu vários espa-
ços culturais e foi visita-
da por mais de 4 milhões 
de pessoas.

“Aquiles Nicolas Kílaris 
é um arquiteto reconheci-
do nacionalmente e agora 
o público de Sumaré po-
derá conhecer um pouco 
da sua obra, marcada pe-
las formas arredondadas, 
linhas sinuosas e integra-
ção com a natureza,” afir-
ma Gisele Alvares, Coor-
denadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Sumaré. 
A exposição está localiza-
da ao lado da Espaço Laser.

O “Estilo Kílaris” impri-

me em seus projetos resi-
denciais e corporativos a 
estética da arquitetura das 
curvas – inicialmente usa-
da em grandes obras públi-
cas, mas que tem se torna-
do mais acessível.

Leila Dada, Coordenado-
ra de Administração Geral 
da AD Shopping, ressalta a 
importância da exposição. 
“A mostra com as criações 
do arquiteto Aquiles Nico-
las Kílaris é uma relevante 
ação que reforça o propó-
sito do Shopping ParkCity 
Sumaré de ser referência, 
também, como espaço cul-
tural e artístico”, comenta.

Shopping ParkCity Sumaré 
recebe exposição itinerante

Mostra já percorreu vários espaços culturais e foi visitada por mais de 4 milhões de pessoas

‘curvas na arquitEtura BrasilEira’

divulgação
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“Conversamos sobre os 
viadutos da cidade de Su-
maré que são uma neces-
sidade inadiável e um so-
nho antigo dos moradores. 
O ministro Renan foi mui-
to solícito com as deman-
das que trouxemos de Su-

maré e em breve estará na 
cidade conosco para vis-
toriar as obras e dar cele-
ridade em outros projetos 
de infraestrutura que são 
fundamentais para o de-
senvolvimento de Suma-
ré”, comemora o vereador. 

viaduto
A Rumo deu início a 

construção do primeiro 
viaduto na região central 
de Sumaré em outubro do 
ano passado com estima-
tiva de término em 10 me-
ses. O viaduto terá 120 me-

tros de comprimento, lar-
gura de 9,10m e altura de 
6,75 metros, e ligará o Cen-
tro ao bairro Primavera. A 
empresa planeja a cons-
trução de outros dois via-
dutos em diferentes pon-
tos da cidade.
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 troca de 
recebimento físico 

da conta para o 
e-mail é feito pela 

‘minha BrK’

“o ministro renan 
foi muito solícito 

com as demandas 
que trouxemos 

de sumaré”



Dois homens foram presos durante 
operação de combate ao narcotráfico; 
ambos tinham passagens por assaltos 
a banco e associação criminosa

Policiais do Denarc (De-
partamento Estadual de 
Prevenção e Repressão ao 
Narcotráfico) prenderam 
dois homens, de 34 e 40 
anos, e apreenderam mais 
de 4 toneladas de maconha 
escondidas em um veícu-
lo e em uma distribuido-
ra de gás, nesta terça-feira 
(6), no bairro Jardim Maca-
renko, em Sumaré. Os dois 
suspeitos já tinham passa-
gem pela polícia por asso-
ciação criminosa e prática 
de roubos a banco. Esta foi 
a maior apreensão de dro-
gas feita pela Polícia Civil 
em 2024, segundo a polícia.

A equipe recebeu infor-
mações de que um veículo 
de carga faria o transpor-
te dos entorpecentes, que 
estariam armazenados 
em um galpão comercial 
na região. Realizado acom-
panhamento à distância e 
com viaturas descaracteri-

zadas em frente ao imóvel, 
os policiais viram a chega-
da de uma van branca e de 
um veículo preto que ti-
nham acesso ao estacio-
namento do galpão.

Em seguida, a van saiu 
da empresa acompanhada 
do veículo, que realizava 
a escolta. Nesse momen-

to, os policiais realizaram 
a abordagem. O motorista 
da van abriu o baú do veí-
culo e foram localizados 
19 fardos de maconha. Ele 
disse aos policiais que ha-
via mais drogas dentro da 
distribuidora.

Já o motorista que reali-
zava a escolta dos entorpe-
centes tentou fugir, mas ba-
teu em um carro que esta-
va estacionado. O suspeito 

ainda tentou fugir a pé, mas 
foi imobilizado e preso.

Ao retornarem ao pátio 
do estacionamento do gal-
pão, os policiais localiza-
ram um cômodo sem ilu-
minação com mais 116 far-

dos de maconha. No total, 
foram apreendidos 135 far-
dos, contendo 5.300 tijolos, 
que pesaram 4,3 toneladas 
de maconha. Os dois veícu-
los utilizados no transporte 
da droga, uma balança de 

precisão e quatro celulares 
foram apreendidos.

Os dois suspeitos tinham 
passagem pela polícia por 
associação criminosa e pe-
la prática de roubos a ban-
co em 2012.

A dupla foi presa e enca-
minhada à 3ª Dise (Delega-
cia de Investigações Sobre 
Entorpecentes), do Denarc, 
onde o caso foi registrado 
como associação e tráfico 
de drogas.

Apreensão de maconha realizada pela Polícia Civil é a maior feita em 2024 no Estado

Denarc apreende 4,3t de maconha e 
prende ladrões de banco em Sumaré

divulgação

Uma mulher de 55 anos 
foi esfaqueada dentro de 
casa pelo marido, na ma-
drugada desta terça-feira 
(6), na rua Abílio Ferreira 
Quental, no Parque Resi-
dencial Versailles, em Su-
maré. Ele fugiu, mas aca-
bou preso em Indaiatuba.

Segundo informações, a 
vítima ligou para o irmão 
contando que havia tido 
uma briga com o compa-
nheiro e estava ferida.

O irmão só conseguiu en-
trar no imóvel após arrom-

bar a porta com um pé de 
cabra. A mulher foi socorri-
da em estado grave. O mo-
tivo da briga teria sido por-
que ela queria se separar 
do companheiro e deixar o 
imóvel para morar com uma 
amiga. Duas facas e uma 
carta foram apreendidas.

A vítima levou uma fa-
cada no abdômen e perdeu 
parte do intestino. Ela foi 
levada pelo Samu (Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência) em estado grave 
ao Hospital Estadual Suma-
ré, onde permanece inter-
nada na UTI (Unidade de 
Terapia Intensiva).

O companheiro dela, P. 
M. N., de 66 anos, é o prin-
cipal suspeito e foi preso 
depois de ter fugido do lo-
cal do crime. A prisão acon-
teceu em Indaiatuba, de-
pois do centro de monitora-
mento da Guarda Civil Mu-
nicipal notar que um veícu-
lo Fox entrou e saiu diver-
sas vezes da cidade.

No momento da abor-
dagem, o suspeito do cri-
me cortou o próprio corpo 
quando percebeu que se-
ria detido. Ele foi levado ao 
Hospital Augusto Oliveira 
Camargo e depois à Dele-
gacia de Polícia.

Suspeito de tentar matar mulher em Sumaré é preso

Acusado cortou o próprio corpo quando foi detido pela Guarda Municipal de Indaiatuba

Flagrante em IndaIatuba

divulgação

dise prende homem por posse ilegal de arma
A Dise (Delegacia de Investigações Sobre Entorpecentes) de Americana 
deflagrou a “Operação Rajada” e prendeu um homem de 29 anos, por pos-
se e porte ilegal de arma de fogo de calibre restrito. A prisão ocorreu nes-
ta terça-feira (6), em Paulínia. A Polícia Civil recebeu uma denuncia anô-
nima, dando conta que drogas que eram distribuídas no Antônio Zanaga, 
em Americana, poderiam ter sua origem no município de Paulínia. A po-
lícia ainda apurou que, para realizar a distribuição das drogas, os investi-
gados vinham armados da cidade vizinha.

POLICIAQuInta-FeIra
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Preso bando 
que usava conta 
de deficiente 
em Sumaré

estelIonato

A Polícia Civil prendeu 
um grupo de cinco pessoas 
por estelionato nesta terça-
-feira (6), em Sumaré. Os 
criminosos usavam a con-
ta bancária da irmã de um 
deles, portadora de deficiên-
cia mental, para recebimen-
to e movimentação de di-
nheiro. Os criminosos pra-
ticavam crimes de estelio-
nato contra pessoas idosas.

A investigação agora 
tenta identificar outras ví-
timas do esquema de este-
lionato. Os cinco acusados 
por organização criminosa 
ficaram presos, à disposi-
ção da justiça.
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no total, foram 
apreendidos 135 
fardos, contendo 

5.300 tijolos de 
maconha

Um homem foi detido 
por usurpação de função 
pública na tarde desta ter-
ça-feira (6), na Estrada Mu-
nicipal Dirce Pinto Dalben, 
em Sumaré. O suspeito se 
passou por um policial fe-
deral, mas a Polícia Mili-
tar descobriu que a infor-
mação era falsa. 

Policiais militares fa-
z ia m pat r u l ha mento, 
quando foram comunica-
dos sobre um veículo que 
estaria circulando pelo 
Jardim Viel, com um in-
divíduo armado. Após a 
equipe visualizar o veícu-

lo, foi dada ordem de para-
da, através de sinais sono-
ros e luminosos. A ordem, 
porém, foi desobedecida, 
mas depois de um breve 
acompanhamento o con-
dutor decidiu parar, sen-
do realizada a abordagem.

O motorista desceu do 
veículo e disse que era 
agente de inteligência da 
Polícia Federal, mas não 
forneceu nenhum docu-
mento que comprovasse 
a função.

Foi rea l izada busca 
pessoal e no veículo, mas 
nada de ilícito foi cons-
tatado. Em pesquisa via 
Copom e, posterior con-
tato via telefone na Polí-

Homem é preso após se passar 
por policial federal em Sumaré

Policiais militares levaram suspeito para o Plantão 

usurpação de Função públICa
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duo começou a gritar in-
formando que só iria se 
fosse para a Delegacia da 
Polícia Federal e não iria 
no compartimento tra-
seiro da viatura. Ele che-
gou a colocar o dedo in-
dicador no rosto dos poli-
ciais. A equipe informou 
que se ele não obedeces-
se a ordem, seria condu-
zido com o uso de força. 
Neste momento, o indi-
víduo tentou agredir um 
dos integrantes da equi-
pe, fazendo-se necessá-
rio o uso de algemas pa-
ra contê-lo.

O indivíduo foi condu-
zido até a delegacia, on-
de a autoridade policial 
tomou ciência dos fatos, 
determinando a confec-
ção do boletim de ocor-
rência por usurpação de 
função pública, desobe-
diência e resistência, per-
manecendo o acusado à 
disposição da justiça.

cia Federal de Campinas, 
ambos os sistemas infor-
maram se tratar de uma 
informação falsa. Os poli-

ciais informaram ao aborda-
do que ele seria apresentado 
no Distrito Policial. Após a 
chegada da viatura, o indiví-



É com satisfação que ocupo esta Tribuna, 
agora na condição de historiador, pa-
ra falar de um acontecimento da maior 

relevância para a Memória de Sumaré. Trata-
-se do aniversário de 70 anos da Emancipa-
ção de nosso município, ocorrida oficialmen-
te no último mês de dezembro. Porque agora 
ocupo esta Tribuna? Porque a ocupei nos anos 
de 1967 a 1969 na condição de vereador eleito 
para a 4ª. Legislatura.

A emancipação oficial de Sumaré aconteceu 
no dia 30 de dezembro de 1943, através da Lei 
Estadual n. 2456. Até essa data era um distri-
to do Município de Campinas, governada por 
Mendonça de Barros. O distrito era ocupado 
pelo Subprefeito Dionísio Giordano, desde o 
ano de 1952. 

Mas a história da emancipação começou 
em 1952, quando foi elaborado um abaixo-
-assinado da população endereçado à Assem-
bleia Legislativa do Estado de São Paulo, so-
licitando a promoção do distrito a município.

Com quase 200 assinaturas, juntaram do-
cumentos necessários à emancipação, como:

1 – Certidão do I.B.G.E. de Campinas, in-
formando que a população de Sumaré era de 
5.871 habitantes;

2 – Certidão sobre a arrecadação do distrito;
3 – mapa do perímetro do distrito;
4 – Atestado de residência dos signatários 

do pedido, fornecido pelo Tabelião do Cartó-
rio de Sumaré;

5 – Certidão informando a distância entre 
Campinas e Sumaré.

Encabeçaram o abaixo-assinado as princi-
pais lideranças do Distrito, que eram: Manoel 
de Vasconcellos, Padre José Giordano, Verea-
dor José Maria Matosinho, Thomaz Didona e 
José Pereira.

Manoel de Vasconcellos, conhecido como 
“Manéco”, era o principal fazendeiro de Su-
maré. Imigrante português, participava ati-
vamente das eleições estaduais e federais no 
distrito;

Padre José Giordano, titular da Paróquia de 
Sant́ Ana e que seria eleito Prefeito na primei-
ra eleição municipal, em 1954;

José Maria Matosinho era o titular do Car-

tório de Registro Civil de Sumaré e vereador 
eleito pelo distrito para a Câmara Municipal 
de Campinas;

Thomaz Didona, que tinha ocupado o car-
go de subprefeito e seria eleito vereador na Câ-
mara Municipal de Sumaré, na 1ª. Legislatura;

José Pereira, ferroviário, que seria eleito ve-
reador e primeiro Presidente da Câmara Mu-
nicipal de Sumaré.

Na lista das lideranças políticas deixaram 
assinar o documento o médico Leandro Fran-
ceschini e Sebastião Raposeiro Jr. Leandro dis-
putou a primeira eleição para Prefeito, venci-
da pelo Padre José Giordano. No pleito mu-
nicipal seguinte se tornou o segundo Prefeito 
de Sumaré. Sebastião foi vereador na Câma-
ra Municipal de Campinas, eleito pelos votos 
dos sumareenses.

O prefeito e os 11 vereadores eleitos em 1954 
dirigiram o emancipado Município de Sumaré 
a partir de 1 de janeiro de 1955, no prédio da 
antiga Subprefeitura, na Praça da República 
n. 102, hoje ocupado pelo Centro de Memória 
Thomaz Didona.

Mesa Diretora da Câmara Municipal

70 Anos da Emancipação de Sumaré
Folclore 

Sumareense

Cinto 
especial

O agrônomo Dé-
cio Ribeiro Borges 
frequentava diaria-
mente um dos ba-
res mais tradicionais 
da cidade. Isso num 
tempo em que o Bar 
tinha uma conotação 
que não tem hoje. Era 
um ambiente quase 
que familiar, onde to-
dos se conheciam e 
não tinha os riscos de 
violência que são ca-
racterísticos dos dias 
atuais. 

O agrônomo, que 
se dava muito bem 
com o dono, come-
çou a falar umas coi-
sas esquisitas para 
ele:

- Ô fulano, você es-
tá muito bonito hoje!

O proprietário es-
tranhou o elogio, fez 
de conta de desen-
tendido e nada res-
pondeu.

Décio voltou a pro-
vocar:

- O que é deu em 
você de estar alinha-
do assim?

Nova surpresa por 
parte do dono do bar. 
Agora ele ficou invo-
cado. Que elogios são 
esses? pensou. Deu 
uma risadinha para 
o cliente e continuou 
a servir os outros fre-
gueses.

Na terceira provo-
cação, o dono do bar 
retrucou:

- Que assunto de 
bonito e alinhado é 
esse? Que é que você 
viu em mim para fa-
lar assim?

Ai o Dr. Décio es-
clareceu:

- É a sua cinta no-
va. É muito original! 
Chama a atenção de 
quem vê...

A cinta tinha um 
molde de ferradura. 

Alaerte Menuzzo
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fotos: pró-memória sumaré

A Associação Pró-Memória de Sumaré foi convidada a participar da sessão ordinária da Câmara Municipal, realizada 
no último dia 6/2/2024, ocasião que seria votada a Moção de autoria do vereador Silvio Coltro, homenageando os 70 Anos 
da Emancipação de Sumaré. Nesse contexto, durante a votação no plenário do Legislativo, foi convidado o Diretor Alaerte 
Menuzzo, da Pró-Memória, para falar sobre o assunto. O texto abaixo foi lido pelo Alaerte, que reproduzimos nesta edição.



fotos: pró-memória sumaré
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REPRESA DO MARCELO

AGNALDO APARECIDO DE ARAÚJO

FRANCISCO E ISABEL

SEMINARISTAS DE NOVA VENEZA

A Represa do Marcelo é mostrada nesta foto tirada pelo fotógrafo 
amador Sérgio Azevedo. Sérginho, como era conhecido, trabalhou na 
Associação Pró-Memória por mais de dois anos, onde escreveu mais 
de 50 artigos sobre Nova Veneza, onde morava. Amante da fotografia 

tirou um sem número de fotos de paisagens do município e de seus 
personagens. A Represa do Marcelo foi uma delas. 

Agnaldo Aparecido 
de Araújo é filho 
de Jurandir de 
Araújo e Ondina 
Menuzzo Araújo. É 
pai de Allan Felipe 
Vaccaro de Araújo 
e Renan Gabriel 
Vaccaro de Araújo, 
do consórcio com 
Vivian Cristiane 
Vaccaro de 
Araújo. Agnaldo 
é cabelereiro 
e professor 
desse segmento. 
Espírita, trabalhou 
como médium 
no conceituado 
Santuário Espíritual 
Ramatís, de 
Leme. É fundador, 
presidente e 
médium do 
Santuário Espírita 
Maria de Nazaré, 
em Nova Veneza.

Fotografia do 
casamento 
de Francisco 
Soldado Lara e 
Isabel Gualtiéri 
Lara. A família 
Gualtiéri é 
tradicional 
de Sumaré. 
Francisco, 
conhecido na 
cidade como 
“Chico Lara”, 
foi um dos 
proprietários do 
charmoso Bar 
Jardim, na Praça 
da República. 
Chico também fez 
parte do quadro 
de funcionários 
da Guarda 
Municipal de 
Sumaré. O casal 
teve duas filhas: 
Sonia Lara e Vera 
Lúcia Lara.

Seminaristas do Seminário São Francisco de 
Nova Veneza são mostrados nesta fotografia da década 

de 1960. A instituição era dirigida pela Ordem dos Frades 
Capuchinhos. Hoje o local abriga o Centro Administrativo de 

Nova Veneza, de propriedade da Prefeitura Municipal de Sumaré.

VEREADOR JOSÉ BOSCO

DENVER NO FUTSAL

José Bosco 
morava no 

Bairro do 
Matão com 

sua família. 
Era dono de 
uma granja. 

Escrevia com 
regularidade, 

como 
correspondente, 

para alguns 
jornais da 

cidade. Foi 
vereador, na 

qualidade de 
suplente, na 

4ª. Legislatura 
da Câmara 

Municipal (de 
1967 a 1969).

Equipe de futebol 
de salão da 

Denver, empresa 
dos irmãos 
Waldemar 

Denver 
Celentano 
e Geraldo 

Celentano, que 
residiam na 

cidade. A foto foi 
tirada na quadra 

do Clube União 
Cultural XVI 

de Dezembro. 
Vemos, de pé, da 
esquerda para a 
direita: Roberto 

Cordenonsi, 
Guilherme Rossi 
e Elcias Paredes. 

Agachados, na 
mesma ordem: 

José Antônio 
Hespanhol 
e Valêncio 

Calegari Filho.

jornaltribunaliberaldesumare


